
BÜRGERFORUM RHADE
Protokoll vom 14.11.2022 (16. Bürgerforum)

Ort : Carola-Martius-Haus (CMH) 

Datum : Montag, 14.11.2022

Zeit : 19.00 Uhr-22.00 Uhr

Teilnehmer : ca. 40

Moderation : Wilhelm Loick

Protokollführung : Heribert Triptrap

Abkürzungen im Folgenden : AK = Arbeitskreis DE = Dorfentwicklung BFR=BürgerForumRhade

  UPA = Umwelt-und Planungsausschuss CMH= Carola-Martius-Haus

Externe Gäste: 

Bürgermeister Stadt Dorsten Herr Tobias Stockhoff

Stadtagentur Dorsten/Kultur Frau Sabine Fischer-Strebinger

Büro für Ehrenamt / Stadt Dorsten Herr Lars Ernst 

Begrüßung und Einleitung

Wilhelm Loick begrüßt die anwesenden Besucher und stellt anschließend die Agenda vor, die ohne Ergänzungen 

angenommen wird.

- Agenda -

TOP 1 Protokoll vom letzten Bürgerforum Rhade (28.03.2022) 

TOP 2 Bericht Kultur und Weiterbildung in Rhade 
Ingrid Becker, Orgateam BFR / Sabine Fischer-Strebinger, Stadtagentur Dorsten

TOP 3 Bericht AK Dorfentwicklung Rhade 

Reinhard Meisner (AK DE), Heribert Triptrap (AK DE/Orgateam BFR), Bürgermeister Tobias Stockhoff:

Aktuelle Aktivitäten u. Stellungnahme zum vorliegenden Dorfentwicklungskonzept, Umsetzung und erste

Schritte zum verabschiedeten Dorfentwicklungskonzept; Stand der Gespräche mit Kreis und Stadt 

(Verkehr); Nahversorgung Dorstener Norden, Entwicklungen Spielplatz Bogenstrasse, Fragen+ Antworten

 TOP 4 Anträge Bürgerbudget für gemeinwohlorientierte Projekte:
- Guido Hegemann Anschaffung eines Defibrillator am Nahversorgungszentrum Rhade

 TOP 5 Verschiedenes, Anregungen und Fragen

- Start Veranstaltung -

TOP 1 Protokoll der letzten Versammlung 28.03.2022 Wilhelm Loick

Wilhelm Loick verweist  auf das im Internet hinterlegte Protokoll des Forums auf www.rhade.de . Dort können 
die in der vergangenen Veranstaltung hinterlegten Punkte ebenso nachgelesen werden wie auch die Protokolle 
der früheren Veranstaltungen. (Link am Ende des Protokoll)    Anmerkungen zum letzten Protokoll : keine

http://www.Rhade.de/
http://www.Rhade.de/
http://www.Rhade.de/


Wiedervorlage Bürgerhinweis „Geschwindigkeitswarntafel“ (vom 21.08.2021):
Status: Wie bereits beim ersten Hinweis in 2021 seitens der Stadt deutlich gemacht wurde, ist das 
Projekt möglich und grundsätzlich förderungswürdig. Zur Realisierung bedarf es jedoch eines örtlichen 
„Kümmerers“, sinnvollerweise einer kleinen Gruppe, die Verantwortung übernimmt für 
- Antragstellung
- Sponsor für Eigenanteil finden
- Laufende Aktivitäten (Akkus laden + Ortswechsel/Umhängen der Tafel realisieren)
- Reparaturen? Ersatz bei Vandalismus? ...
Vorläufiges Fazit: Beim Orgateam ist bis jetzt kein Hinweis „auf Kümmerer“ eingegangen. 
Es bleibt aktuell daher b.a.W. bei einer Projektidee! Die Projektidee kann jederzeit konkretisiert werden. 
Bei Interesse an der Mitarbeit an diesem Thema kann direkt Kontakt mit dem Orgateam Bürgerforum
aufgenommen werden (Kontakt: Heribert Triptrap // Mobil: 0173 5111179 // buergerforum@rhade.de)

TOP 2 Kultur und Weiterbildung in Rhade

 Ingrid Becker, Orgateam BFR / Sabine Fischer, Stadtagentur Dorsten

Protokollhinweis:  
inhaltlich verweisen wir auf die Inhalte der Präsentation des Abends, 
die mit dem Protokoll zusammen veröffentlicht wird

Kultur – wie kann man sich besser verzahnen/vernetzen. 
Entwicklung kulturelles Ehrenamt und Vernetzung der Stadtteile .

 Rückblick auf Workshop 26.9.2022 - „Überschriften“

- Kultur und Bildung für Kinder und Jugendliche
- Kultur und Weiterbildung für Erwachsene
- Kultur und Freizeit für Kinder und Jugendliche
- Kultur und Freizeit für Erwachsene

Bürgerhinweis 
Kinomöglichkeit: Es wird angeregt „alte“ Filme (z. B. von Rhader Bürgern/Bürgerinnen) zu zeigen

Bürgerhinweis 
Digitalisierung alte Filme: Hinweis auf Möglichkeit des Landschaftsverband Westfalen Lippe, dass alte 
Filme abgegeben werden können zum Zwecke der Digitalisierung. Diese Filme könnten dann z. B. auch 
öffentlich gezeigt werden. Derjenige , der den Film abgibt, erhält im Gegenzug eine digitale Kopie. 
Ansprechpartner bei Interesse bzw. für Kontaktvermittlung ist der Heimatverein Rhade.

Hinweis Moderator (Wilhelm Loick)
Kultur kann nur leben, wenn sich genügend „Engagierte“ finden. Daher noch einmal der Aufruf sich gerne 
zu melden , wenn Interesse an Mitarbeit bei Kulturthemen besteht. Die Themen (siehe Präsentation) sind 
sehr vielfältig, so dass es viele Beteiligungsfelder geben kann. Interesse an der Mitarbeit? 
Ansprechpartnerinnen sind Ingrid Becker und Christa Dymke//Kontakt bitte über buergerforum@rhade.de



TOP 3 Aktuelle Aktivitäten u. Stellungnahme zum vorliegenden Dorfentwicklungskonzept, 
Fragen+Antworten / Reinhard Meisner, AK DE Rhade (1-6) / Heribert Triptrap AK DE Rhade (7)

Protokollhinweis:  
inhaltlich verweisen wir auf die Inhalte der Präsentation des Abends, die mit dem Protokoll zusammen veröffentlicht wird

Bericht AK DE Rhade, Reinhard Meisner 

1. Nahversorgung Dorstener Norden
- Bericht AK DE Rhade bis Beschluss Umwelt-und Planungsausschuss

 - Status "angemessene Verkaufsflächenerweiterung" NVZ Rhade
Herr Bürgermeister Stockhoff  berichtet für NVZ Rhade darüber, dass Gespräche zur „Angemessenheit“ 
Flächenerweiterung gestartet sind. Gestartet ist auch eine Analyse, in welche Richtung (Norderweiterung, 
Westerweiterung) eine Erweiterung des NVZ möglich ist (Entscheidung Flächeneigentümer offen).

- Status Planung Nahversorgung Lembeck
Herr Bürgermeister Stockhoff berichtet für Lembeck darüber, dass Gespräche gestartet sind über eine 
Überplanung. Gespräche mit zwei Drogeriemarktbetreibern sind gestartet; diese können sich grundsätzlich eine 
Investition in Lembeck vorstellen. Weitere Details sind aufgrund Verschwiegenheitspflicht z. Z. noch nicht 
kommunizierbar.
 
2. Vitalisierung Forks Busch
- Bericht AK DE Rhade bis Abschluss Vorplanung und UPA-Beschluss
Wichtigste Aussage: Der Wald bleibt der Wald - „Grüne Lunge“
Im Winter finden pflegerische Baummaßnahmen statt, keine
Abholzung. Nächste Planungsschritte sind u.a. die Ermittlung von
Emission von der Fläche und Immission auf die Fläche (i.W.
Schallgutachten). Auch die Akquisition von Fördermitteln wurde
beauftragt. 

- Status „Ausschreibung Planleistungen“ und weiterer Ablauf
Abschnitt 1 Wald-und Bolzplatz : 
Bebauungsplan ist jetzt schon vorhanden
Abschnitt 2 Wiese und Übergang: 
Bebauungsplan mit Priorität 1 wird aufgestellt 
(Beschluss UPA vom 08.11.2022: 
siehe auch Ratsinfosystem: https://dorsten.more-rubin1.de/meeting.php?id=2022-UPA-151 

Ergänzungen Bürgermeister Stockhoff:
Mit o.g. Abschnitt 1 Wald- und Bolzplatz kann planerisch sofort begonnen werden
Förderantrag soll im Februar/März 2023 gestellt werden. (zeitliche Verschiebungen durch 
Ministerienwechsel nach Landtagswahl NRW). Fördermittel werden zwischen 65-90 % liegen (somit 
Eigenanteil der Stadt von 35-%-10%). Ein Budgetvolumen (vorbehaltlich Haushaltsituation) könnte bei 
TEUR 250 für die Gesamtmaßnahme liegen. 
Mit o.g. Abschnitt 2 Wiese und Übergang wird nach Beschluss Bebauungsplan gestartet. Zeitliche Schiene 
wird dann eher Richtung Verlauf 2024/2025 gehen mit weiteren Schritten.

https://dorsten.more-rubin1.de/meeting.php?id=2022-UPA-151


Fortsetzung 2. Vitalisierung Forks Busch

Bürgerhinweis: Im Forks Busch gab es im WK II eine Flak-Stellung. Sollte es zu Funden kommen, würde sich
der Heimatverein freuen, wenn diese Funde ausgehändigt werden (falls möglich)
 
Bürgerhinweis: Die Belange auch von Menschen mit Einschränkungen / Behinderungen sollte bei der 
Spielplatzplanung mit bedacht werden

Bürgerhinweis: nördlicher Eingangsbereich sollte hinterfragt werden (unmittelbar Lembecker Str.).

3. Dorfkern Rhade
- Status „Ausschreibung Planleistungen“ und weiterer Ablauf
Ergänzungen Bürgermeister Stockhoff: Maßgeblich soll/muss auf externe Planungsleistungen zugegriffen 
werden, da die Personalsituation im Amt Verkehrsplanung weiterhin sehr angespannt ist. Möglicherweise 
bietet sich eine „Abschnittsplanung“ an z. B. abzustimmende Belange mit Kreis RE. Ausschreibung ist in 
Vorbereitung; denkbar könnte eine Bürgerbeteiligung im Jahresverlauf 2023 sein.

4. Umgestaltung K13
- Bericht AK DE Rhade über den Termin mit Kreis- und Stadtverwaltung am 15.11.22 
- Status Stadt Dorsten

5. Mobilitätskonzept Stadt Dorsten
- Bericht AK DE Rhade über die bisherigen Aktivitäten (Die Teilnahme am Mobiliätskonzept wird aus Rhade
„vom Rande her begleitet“. Es ist eingebettet in ein zu erstellendes Gesamtkonzept für die Stadt Dorsten)
- Status weiterer Ablauf: Laufende Aktualisierungen zum Konzept auf der städtischen Homepage : 
https://dorsten.de/wirtschaft-und-wohnen/verkehr/mobilitaetsentwicklung 

6. Status Förderprogramm Dorfentwicklung und Budget Dorfentwicklung/ Haushaltslage
Ergänzungen Bürgermeister Stockhoff: 
- Positive Aussichten  werden bei den Förderprogrammen erwartet.
Aktuell ist die Besonderheit, dass es aufgrund der Änderungen in der Landesregierung zu Neuzuschnitten 
bei den Ministerien kommt mit daraus resultierenden Zeitverzögerungen.
- Der zu beschließende städtische Haushalt (Dezember 2022) wird geprägt sein von Kosteneinsparungen 
und notwendigen Erlössteigerungen- die Details sind in Abstimmung. Aktuell ist auch auf der 
Personalebene ein Dorfmanager geplant. Ob diese Stelle besetzt werden kann ist z. Zt. noch unklar.

7. Status Planungen Spielplatz Bogenstraße
- Bericht AK DE Rhade über die bisherigen Aktivitäten
siehe Präsentation
- Status weiterer Ablauf
siehe Präsentation

  Bericht AK DE Rhade, Heribert Triptrap 



TOP 4 Neue Antragsstellungen zum Bürgerbudget 

Die Prüfung im Büro für Bürgerengagement, Ehrenamt und Sport hat ergeben, dass der/die nachstehend 

aufgeführte(n) Antrag/Anträge der Richtlinie der Stadt Dorsten zur Gewährung von Zuwendungen aus dem 

Bürgerbudget des Büros für Bürgerengagement, Ehrenamt und Sport entspricht und damit förderwürdig ist.

Hinweis: Seit dem Jahr 2019 haben sich gemäß früherer Vereinbarungen die gesamtstädtischen 

Mittelzuweisungen für Anträge an das Bürgerfond plangemäß auf EUR 1,00  pro Dorstener Einwohner erhöht (bis 

Ende 2018 EUR 0,50 pro Einwohner).

Infos u. Ausführungen zum Weg der Antragstellung sind www.rhade.de zu entnehmen. (Link am Ende des 

Protokoll)

Antrag :   „Anschaffung eines Defibrillator“

Kurzdarstellung:

In Zusammenarbeit mit dem Rhader Bürger Guido Hegemann beantragt Herr Ralf Honsel eine Förderung für 

einen Defibrillator zur Aufhängung im Eingangsbereich des EDEKA-Marktes. Die Initiatoren möchten damit für das

gesamte Nahversorgungszentrum mit seiner hohen Frequenz an Besucherinnen und Besuchern die Unterstützung

im Notfall ermöglichen. Die Björn-Steiger-Stiftung übernimmt die notwendige technische Betreuung und Wartung

der Gerätschaft. Wartungszyklus ist 2 Jahre. Letzte technische Details: noch „in Klärung“ 

Antragsteller: EDEKA Ralf Honsel c/o Guido Hegemann

Gesamtkosten EUR 1.031,09

Beantragt werden EUR    773,31

Eigenanteil ( 25 %) EUR    257,77

Die Versammlung stimmt dem Antrag einstimmig zu.

(Mündlicher) Antrag vom 14.12.2022 : „Erweiterung Videoanlage (CMH)“ (aus der Veranstaltung heraus)

Aufgrund der in TOP 2 aufgezeigten Pläne zu einer Nutzung der bereits im CMH installierten Video-/Audioanlage - 

für zukünftige Kinoangebote an verschiedenste Gruppen unserer Dorfgemeinde – machten Helge Hesse und 

Oliver James deutlich, dass es dazu einer sicherheitstechnischen Aufrüstung und auch einer leistungsmäßigen 

Verbesserung der Anlage im CMH bedürfe.

Die Einschätzung der Kosten hierzu beläuft sich auf ca. 3000 €, kann jedoch aufgrund der aktuell sehr unsicheren 

Preissituation auch in der Elektronikbranche nicht exakt vorhergesagt werden. Die Versammlung beschließt mit 

lediglich einer Enthaltung , die sicherheitstechnische und leistungsmäßige Aufrüstung der Video-/Audioanlage im

CMH bis zu einer Höhe von 3000 € aus Mitteln des Bürgerfonds für Rhade zu unterstützen. Helge Hesse und 

Oliver James werden gebeten, diesen heute beschlossenen Antrag mit Leistungsbeschreibung und Nennung der 

exakten Kosten kurzfristig bei der Stadt Dorsten einzureichen und den notwendigen Eigenanteil zu sichern.

Die Versammlung stimmt dem Antrag – bei einer Enthaltung – zu.



TOP 5  Verschiedenes:

     

          

Frau Römer (Seniorenbeirat)  informiert über die anstehende
Veranstaltung am 24.11.2022 (im CMH) / Aktualisierung des Dorstener Seniorenförderplans

Hinweis aus der „Nachbarschaft“ : Deutener Trödelmarkt am 19.11.2022



Personelle Änderungen im Orgateam Bürgerforum Rhade

Zum Schluß der Veranstaltung wird eine gemeinsame Mitteilung durch Wilhelm Loick verlesen

Das letzte Mal Orgateam Bürgerforum

für Wilhelm Loick (am Pult,3 v. l.),

Ludger Kuhlmann (3 v. r.) und

Hans-Peter Steffens (2 v. r.)

Textlaut:

Als im Jahr 2015 der Startschuss zu einer neuen Form der Bürgerbeteiligung fiel, ahnte sicherlich keiner der 
Beteiligten, in welche Richtung dieser neue Zug fahren würde. Relativ schnell einigte sich die Rhader 
Bürgerversammlung auf Ziele und Regeln, die Richtung und Form der Zusammenarbeit eindeutig festlegten. 
Ebenfalls sehr schnell bestand Einigung zu ersten Projekten, die in aktiven Arbeitsgruppen verfolgt und 
erfolgreich abgeschlossen wurden. Die in „Rhade.de“ dokumentierten Protokolle, Themenfelder und Bilder legen
deutlich Zeugnis dieser inzwischen 7 Jahre BFR ab. Mittlerweile ist eine neue Dimension der Bürgerbeteiligung in 
Rhade entstanden. Mit dem von Rhader Seite geforderten und der Stadt Dorsten angestoßenen und 
beschlossenen Dorfentwicklungsprozess Rhade werden qualitativ, organisatorisch und auch mit zukünftig 
absehbar hohem Zeitaufwand der ehrenamtlich tätigen Bürger_innen noch größere Aufgaben auf uns 
zukommen. Dieser Prozess wird das BFR in den kommenden Jahren prägen. Es ist auch abzusehen, dass sich 
sämtliche kommenden Themenfelder in diesem Prozess messen und beurteilen lassen müssen. Inwieweit diese 
Aufgaben mit unseren aktuellen Forumsstrukturen sinnvoll unterstützt werden können, wird vielleicht noch zu 
diskutieren sein. Mit Blick auf das nächste Bürgerforum im Frühjahr 2023 möchten wir: Ludger Kuhlmann, 
Wilhelm Loick und Hans-Peter Steffens, Platz machen für neue Köpfe und damit sicher auch neue Ideen und 
geben unsere Tätigkeit im Orgateam des BFR auf. Das Orgateam hat bereits erste Überlegungen zur Nachfolge 
angestellt und will der Versammlung im kommenden Frühjahrsforum das neue Team zur Wahl vorstellen. 

Anschließend ergreift Heribert Triptrap (für Orgateam Bürgerforum und AK DE Rhade) stellvertretend das Wort

Er bedankt sich bei den Dreien für die geleistete Arbeit der letzten
Jahre und gibt eine erste Aussicht, wie es jetzt weitergeht: 

1. Wir wollen weiterhin mit voller Kraft die Dorfentwicklung
begleiten – wir haben uns auf den Weg gemacht und bleiben dran

2. Wir wollen weiterhin - auch neue - Rhader Ideen identifizieren

3. Wir wollen die vorhandenen Strukturen sinnvoll hinterfragen

4. Wir wollen „neue Köpfe“ gewinnen

Es wurden bereits Gespräche geführt werden mit interessierten
Bürgern. Mit Norbert Hörsken aus dem AK DE Rhade wurde bereits jetzt schon ein - auch in Verwaltungsfragen 
versierter - Mitstreiter gefunden, der das Orgateam verstärkt.  

 

Weitere Gespräche folgen : die Ergebnisse, sowie eventuelle 
Änderungen in der Organisation sollen im nächsten
Bürgerforum besprochen/bekanntgegeben werden.

Auch Bürgermeister Tobias Stockhoff bedankt sich im Namen
der Stadt Dorsten für die geleistete ehrenamtliche Arbeit



Terminkalender  . 

Der nächste Termin ist für den  Februar/März 2023 im CMH vorgeplant und befindet sich in Abstimmung mit 
Bürgermeisterbüro und Stadtverwaltung. Der Termin wird über die gängigen Wege frühzeitig bekannt gegeben. 

Die Veranstaltung endet ca. 22.00 Uhr.

Stellvertretend für das Orgateam Bürgerforum Rhade

           -Heribert Triptrap-               Protokollführer

Quellennachweise und Linksammlung

Fotos:  Guido Hegemann – das Bürgerforum sagt DANKE SCHÖN

Grafik: „Älter werden in Dorsten © Stadt Dorsten

Grafik: „Deuten trödelt“ © Deuten vereint

Präsentation AK Dorfentwicklung Rhade,

Präsentation Orgateam Bürgerforum Rhade

Linksammlung
Die Ergebnisse der beiden Onlinebeteiligungen I und II , der Bürgerwerkstatt sowie das Dorfentwicklungskonzept 
sind  als Dokumentationen archiviert. Für die Eigenrecherche nutzen Sie bitte den städtischen Link. Für die 
Aktualität bzw. Vollständigkeit der Linksammlung können wir keine Haftung übernehmen.

allgemeine Recherche zum Gesamtprozess:
https://www.dorsten.de/dorfentwicklung_dorsten/dorfentwicklung_allgemein.asp  (Link z. Z. in Überarbeitung 
durch Stadt Dorsten)
https://www.dorsten.de/engagement-soziales/die-buergerkommune/buergerbeteiligung

konkretes Dorfentwicklungskonzept: 
https://www.dorsten.de/Dorfentwicklung_Dorsten/Dorfentwicklung_Rhade_Konzept_kleiner.pdf   
(Link z. Z. in Überarbeitung durch Stadt Dorsten)
https://www.rhade.de/fileadmin/redakteure/buergerforum-rhade/dateien/DORFENTWICKLUNG%20RHADE
%20_%20Konzept%20_%20END.pdf

Protokolle der früheren Veranstaltungen des Bürgerforum Rhade
https://www.rhade.de/buergerforum-rhade/protokolle-buergerforum

Bürgerbudget: Bewilligungsgrundlage und Prozessdarstellung
https://www.rhade.de/buergerforum-rhade/buergerfond

Umwelt- und Planungsausschuss // Einzelhandelskonzept, hier Nahversorgung Rhade
Ratsinformationssystem Stadt Dorsten, Drucksache Nr. 035/22 
https://dorsten.more-rubin1.de/vorlagen_details.php?vid=20220802100043

https://www.rhade.de/buergerforum-rhade/buergerfond
https://www.rhade.de/buergerforum-rhade/protokolle-buergerforum
https://www.dorsten.de/Dorfentwicklung_Dorsten/Dorfentwicklung_Rhade_Konzept_kleiner.pdf
https://www.dorsten.de/dorfentwicklung_dorsten/dorfentwicklung_allgemein.asp

